

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 12 DE ABRIL DE 1924

NUM 1337

## La primera página del célebre folleto de Marcelino García Flamenco denunciando el crimen de Buenos Aires con la prueba irrefutable de su autenticidad

Precioso documento que conserva el Gral. Volio

*Para el Dr. don Jorge Volio, con la corrección de erratas que no tuve oportunidad de hacer antes de la impresión de este folleto.*

*Panamá, 20 de abril de 1918.*

*M. García Flamenco*

### PARA LA HISTORIA DE COSTA RICA

El asesinato político del ex-director de "El Imparcial" y Diputado al Congreso don

**ROGELIO FERNANDEZ GUELL.**

Soy salvadoreño y he vivido tres años en Costa Rica dedicado a la educación popular. En febrero último vine a Buenos Aires del Cantón de Osa a servir la escuela de la localidad, y habiendo guardado prudente neutralidad en el país en asuntos políticos hasta el 16 de marzo último, este día me declaro en mi calidad de hombre honrado, en enemigo franco del gobierno de los señores Tinoco, que autorizan el asesinato de don Rogelio Fernández Güell, Carlos Sancho, Jeremías Garbanzo, Ricardo Rivera, Salvador Jiménez y Joaquín Porras.

Llanamente y sin encono, pero con ansia de justicia, quiero exponer por la prensa mi protesta que sintetizo en la siguiente declaración que exprofesamente yengo a dar a Panamá, ya que en los actuales momentos no hay quien me la reciba en Costa Rica.

Tenía orden el Jefe Político del Cantón de Osa, de capturar a varios fugitivos revolucionarios que debían pasar por Buenos Aires, y para cumplir su misión habíase trasladado con un reducido retén a Boca de Limón, lugar estratégico más vecino a la frontera panameña. El 13 de marzo llega a Buenos Aires en marcha precipitada el Agente de Policía de El General y manifiesta que al lugar de su residencia han ingresado siete revolucionarios bien armados, y que teniendo él que salvar su vida en peligro, ha dejado en libertad a Carlos Sancho, fugitivo que había caído en su poder con días de anticipación. Los bonaerenses entonces se preparan para la captura respectiva, que ellos desde un principio entendieron por matanza; mandan aviso al Jefe Político ausente y esperan.

El 14 a las 7 p. m. llega Patrocinio Araya a la cabeza de 14 policías de la 2a. Sección y 20 reclutas de El General, Santa María y otros lugares. Preguntan por Fernández Güell y los suyos y como se le dice que no han pasado, trata de inútiles a los de Buenos Aires y asegura que la noche anterior o el propio día, han cruzado la población los revolucionarios en fuga. Exponen el cansancio de sus soldados que salieron de San José en la tarde del domingo 10 y se establece un deficiente servicio de vigilancia con civiles del lugar, encabezados por el turco Antonio Ibarra, Presidente Municipal.

## Las honras fúnebres de esta mañana a la memoria de los revolucionarios muertos en el Sapoá

Con verdadera pompa se celebraron esta mañana los honores acordados a los revolucionarios que peleando heroicamente por la coronación de un ideal patrio perseguido, perdieron la vida en el combate de la hacienda "El Jobo", que tuvo lugar el 26 de agosto de 1926 entre las fuerzas gobiernistas y las revolucionarias.

Después de cinco años de haber sido entregados a la madre tierra los cadáveres de aquellos bravos muchos se les trasladó los bosques guanacastecos al centro del país, donde sus compañeros de ramas han pre-

parado un justo homenaje y un último recuerdo a aquellos héroes.

### La llegada de los restos

Por el tren ordinaria de Puntarenas y a las 14 30 horas de ayer llegaron a esta ciudad los restos de aquellos héroes.

Desde antes de las 14 horas la estación del Ferrocarril al Pacífico comenzó a ser inundada por el público, familiares de los héroes y compañeros de armas.

Iniciaba el desfile la caja que contenía los restos del maestro García Flamenco,

y los de Francisco Jiménez, Rafael Vargas y del soldado desconocido.

En hombros de compañeros de armas aquellos restos fueron trasladados de la estación del ferrocarril al Edificio Metálico, donde en el salón "Ester Silva" de aquella escuela, estaba preparada la capilla ardiente, adornada con gusto y elegancia y profusión de velas.

La caja que guardaba los restos iba cubierta con los pabellones de El Salvador y Costa Rica entrelazados y también en la capilla ar-

*Posa a la cuarta*

## García Flamenco nació en San Esteban y no en Tejutla

DOS RECTIFICACIONES

San Esteban, San Vicente, 15 de febrero.—

Doña Teresa Escobar visitadora de la escuela, en la revista "La Escuela Salvadoreña" y al hablar de la ciudad de Tejutla, dice: que el maestro Marcelino García Flamenco es originario de dicha ciudad; y para que se rectifique tal aserto nos permitimos insertar la partida de nacimiento que dice: "Alcaldía Municipal: San Esteban, a las siete de la mañana del día treinta de Setiembre de mil ochocientos ochenta y ocho. Se expidió boleto para el bautismo de Marcelino, que nació el quince de este mes, hijo legítimo del doctor Marcelino García y de Rafaela Flamenco. Madrina, Paula Díaz de García. Vecinos de este domicilio — Enmendado — Díaz — vale — Salomé Rivera — Jorge Salazar — Srio. — Rubricados".

El doctor Marcelino García fué miembro de las antiguas familias García y Villalta fundadores de esta villa y aquí tenía su asiento y algunas propiedades: de manera que el joven García Flamenco no es originario de la ciudad Tejutla y sí lo es de esta villa.

La misma señora Escobar, en la revista de que se trata, dice que esta

población se llama San Esteban Catarina, no siendo esto exacto, toda vez que en el acta de fundación aparece por San Esteban, y no cabe duda que conserve el nombre de Catarina por haberse fundado la población en la hacienda de este nombre, que vendió el ciudadano Mariano Prado, a esta Municipalidad, para que ésta a su vez pagara el Fisco la suma de cuatro mil quinientos pesos que era en deberle, como perteneciente al Fondo de Montepío de cosecheros de añil, el reterido ex-Presidente, según puede verse en estritura pública otorgada por don Ricardo Aguilar, apoderado don Mariano Prado, autorizada por el escribano Joaquín Barahona; y siendo don Mariano Prado hijo de don Esteban Yúdice, no cabe duda que hallo relación entre el nombre del padre del ex-Presidente, y el que lleva la población. Personas mal entendidas y peor intencionadas han dado en la tarea de dirigir quejas calumniosas contra la directora de la Escuela de Niñas de esta villa y fácilmente comprendemos cuál es el móvil de estos chismes.

CRONISTA VIAJERO

"Diario Latino"

## Marcelino García

Sería justo poner en todas las escuelas del país el retrato de García Flamenco. Sería justo levantar en lugar visible su estatua: una estatua de corte democrático. Hacer el culto a García Flamenco: que los hombres de esta generación no lo olviden y lo admiren siempre; que los niños cuenten su azaña en infantiles palabras épicas; que en el futuro los hijos pregunten al padre: quién es ese? Y el padre diga: el maestro García Flamenco. Y que los extranjeros respetuosos interroguen a su vez: quién es ese, y el costarricense diga con orgullo: García Flamenco; un maestro salvadoreño. Y ojalá que en todo tiempo se diga lo que hizo este maestro salvadoreño, en palabras históricas y sin adornos.

Hacer su historia y vivirla. Crear su leyenda y hacerla permanente. Los antiguos poseían el raro sentido de hacer de un hombre una divinidad nacional, un valor nacional, para cultivar las virtudes públicas, no para alimentar vanos prejuicios. Promover ese sentido de divinización en

Posa a la página 4

## Bajo el sol de su gloria

Un día que será imborrable en las páginas de la historia de la escuela costarricense, salió con gesto altivo y con visión de poeta y de hombre, de luchador y de héroe, el Maestro Selim Arias Durán; y salió de su pueblo, de aquel pueblo de hidalgas leyendas y de bizarras cruzadas, a la noche, con fe y con azañas supremas.

Y fue por el sendero, de tumbo en tumbo y de zozobra en zozobra; hubo desde aquel día para su espíritu rebelde, muchas horas de vigilia y muchas horas de desesperante coraje porque se abrían simultáneamente en su alma, la herida a la Patria y la herida a la Libertad, por quienes luchó con valor, quien sabe cuántos años, pero luchó al fin, porque era altivo y porque sabía que la sangre del costarricense nunca fue liviana y cruel, sino redentora y fiera.

Luego de las luchas, en la espesura de los bosques y en las llanuras ardorosas de la frontera, fue siempre un heraldo de la valentía y un pendón de gloria para el espíritu de la juventud. Y llegó al Jobo famoso, al lugar aquel de la contienda final, y allí cayó, pero como aquel gladiador que mordió la tierra y cavó su tumba, porque sus ojos no dieron más luz para encender en el cielo la negra orla de la mentira y el oprobio.

Pasan los días, y viene el recuerdo de su nombre glorificado a ocupar la atención nacional, porque cada hombre, en cada pueblo, tiene una hora de orgullo y un minuto de grandeza.

Al lado de sus cenizas van las de García Flamenco a poner una aureola de patriotismo; las suyas como las de Maratón o las de Martí: nacieron cuando la Libertad iba a morir...

Pero, vencieron en su muerte.

RUBÉN HERNANDEZ P.

# Juan Santamaría

Nos cuenta la Historia por medio del amable Plutarco, que allá en los albores de la clásica Atenas, se consagraban algunos días a la memoria de sus héroes, que ya con la pluma, ya con la palabra, ya con la espada, la habían hermo­seado, enaltecido y glorificado.

En tales ocasiones, aunado el pueblo devotamente, colgaba escudos, armas, renuevos de mirto, gajos de vid, en los resaltes de los templos, o esparcía palmas y flores a lo largo de las fuentes para embellecer el recuerdo de sus áclitos varones.

Al igual de ese helénico procedimiento, los hombres de este rincón colombino, colocamos también, puesta el alma de hinojos en el escabel de un alto pensamiento, azahares de cariño y simpatía, al pie de los privilegiados que antaño dieron prueba del temple de sus músculos, del arrojo de su ánimo y de sus patrióticos y elevados entusiasmos.

Merece admiración Juan Santamaría, el soldado cuya hazaña todos concemos de puro hermosa; espontáneo fué su sacrificio, noble su proceder. Con la violencia de la llama, con la audacia del pajarillo, supo acercarse a la tea al Mesón que era amparo de filibusteros. Ca-

yó Juan, pero victorioso, magnífico. Cayó envuelto en el lienzo tricolor; murió de cara al cielo que refleja el azul, el blanco y el rojo de nuestro amado oriflama.

Interesante, al parecer, fué la figura suya.

Morena era la faz; descubierta llevaba la bóveda del pecho que tuvo la curva de la cascada impetuosa; despejada la frente que albergó ideas limpias; revueltos los cabellos

Me lo figuro en aquel su ímpetu triunfador, alto el diestro brazo que desafió iracundias y altanerías, que destruyó los sueños ambiciosos de los bucaneros, en aquel arranque sincero; en aquella actitud gallarda, como Milón en su escudo y como Polidamante, capaz de detener de un solo arrebato la cuadriga sonora y desbocada.

Lo veo así, altivo, con un himno en el corazón, con un credo en los labios.

Gloria al bravo, honor al valiente; rosas a él, por lo grande, por lo bragado también.

Ah! La estatua de Juan Santamaría es una advertencia a la pusilanimidad. Ese bronce es el símbolo del valor vivo y animado siempre. Es el patriotismo personificado para conocimiento y ense-

ñanza de la posteridad. Es una canción a la patria. Es un golpe dado en el rostro de los conquistadores. Ese bronce es un poema, cuyas estrofas,—se me antoja— están impresas en las interioridades espirituales de cada cual. Ese bronce, como las Tragedias de Esquilo, está dedicado "Al Tiempo", y como la estatua de Memnón puede decirse que resuena a diario el beso del sol mañanero, porque los actos hermosos principian a tener recompensa desde lo esplendoroso del cielo.

Nunca olvidemos cómo es de poca monta el origen oscuro del hombre para llegar a ser admirado y admirable; cómo no es óbice el nacimiento humilde para alcanzar superioridad, y cómo al transcurso de las Horas es bien menguada la palabra para ensalzar los grandes hechos perpetuados por los humanos

Recordemos a Juan: la pobreza, suya era; la sencillez en el decir, suya era; la fealdad física, suya era. Y sin embargo alcanzó la inmortalidad.

En las manifestaciones todas de la vida hay campo de acción para los más, en virtud de fuerzas progresivas que van tras una prolongación indefinida.

Nadie, como se ve, es un de-

rotado en la más amplia expresión del vocablo. A cada cual le es dado desenvolver sus facultades congénitas. Este por su inteligencia, ese por la virtuosidad de sus sentimientos, aquél por sus bizarrías, todos, al impulso de un esfuerzo propio como pueden sobresalir y servir de ejemplo a las futuras generaciones.

La juventud de Costa Rica, y me refiero con especialidad a la juventud sana de ideas y bella de anhelos, debe ser en ese Mucio Scévola nuestro, en ese Antonio Ricaurte nuestro, a uno de los más abnegados soldados, dechado de hidalguía, que derramó su sangre por la autonomía del suelo patrio.

Nuestras damitas deben guardar afectos para el insigne tamborcillo, y mañana, a la par que enseñen a sus hijos las letras primeras y les inculquen la religión del trabajo y de toda edificante virtud, deben narrarles la hazaña de Juan, para que libre de pasiones humanas, en la ensenada del espíritu cruce tranquila, sobre el erizamiento de la onda, la carabela de un ideal...

CARLOS JINESTA

## Desaparecerá la producción agrícola? El pago del 10 o/o a los no asegurados Teatro Completo Campo aterrizaje en Puntarenas

Realmente es de pensar en el grave problema que ya es la necesidad de tierras para el cultivo, pues el acaparamiento de éstas por los capitalistas ha traido como consecuencia la imposibilidad de poderlas cultivar, ya que no los dan en arriendo a las trabajadoras a ningún precio.

Si tomamos como ejemplo lo que está ocurriendo en la provincia de Cartago, veremos que en realidad, si así continúan las cosas, en no lejano día desaparecerá la producción agrícola y esto no es un peligro tan sólo para los labradores sino para todos

Es pues, el caso que los capitalistas han ido acaparando los terrenos de la región norte de la Provincia, los más fértiles y productivos, dedicándolos exclusivamente a pastos. Esto ha vealdado a rebajar en una muy considerable proporción la producción de maíz, papas, frijoles etc. que de esos terrenos se cosechaba anualmente.

Además ha traido este hecho grave daño a las clases trabajadoras de esa región pues en el cultivo de esas tierras se ocupaban muchos trabajadores, los que seguramente tendrán muy pronto que emigrar por no tener en que ocuparse.

Lo que ha aumentado allí es la producción de leche, pues en vaquerías se han convertido los campos que antes fueron hermosas extensiones verdes cultivadas de maíz papas etc. donde se ocupaban muchos brazos y en donde el pequeño agricultor ponía todas sus energías y todas sus esperanzas de lograr, mediante su esfuerzo incansable, un porvenir mejor.

Pero vino el capital y lo destruyó todo con su inagotable ambición.

Creemos que debe tratarse de esto por el bien común, y en especial de esos trabajadores.

ALMANZOR

Suscríbase a LA PRENSA

Ya están en depósito casi todos los dineros pertenecientes al diez por ciento del fondo Municipal, que entregaron los asegurados del incendio que destruyó el Pasaje Calderón, para reconocer las pérdidas de los comerciantes no asegurados que perdieron todo su haber en ese siniestro. Se nos dice que la Municipalidad pedirá

muy pronto esos dineros a las Casas Bancarias que los retienen de modo indebido para pagarles inmediatamente a los señores que quedaron arruinados en ese incendio. Ya es tiempo por razones de justicia y equidad, que no se retarde ni un momento más el pago a los damnificados no asegurados del incendio del Pasaje Calderón.

### Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Flor.....	3 25
RUBENDARIO: Poemas de Juventud.....	5 00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa.....	3 20
JOSÉ MILLAN ASTRANY: La Legión.....	4 00
PAUL MARGUERITE: La Tormenta.....	3 00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguijuelas.....	3 00
MIRANINGÉ: El Botones de la Casa Maxia.....	3 75
MARCEL PREVOST: El Escorpión.....	3 75
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío.....	3 00
LA DE KERANY: El Yugo del Amor.....	3 00

LIRBERIA ESPAÑOLA

COSTA RICA :—: MARÍA V. DE LINES :—: SAN JOSÉ

### Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

Suscríbase usted a "La Prensa"

A \$ 3 50 TOMO

### Alvarez Quintero J S

- I. PRIMEROS ENSAYOS  
Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
- II. COMEDIAS Y DRAMAS  
La vida íntima: El patio: Los Galeotes
- III. COMEDIAS Y DRAMAS  
La pena: La azotea: El nido: Las flores.
- IV. SAINETES Y ZARZUELAS  
La buena sombra: Los borrachos  
El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas  
A Sevilla en el "botijo"
- V. COMEDIAS Y DRAMAS  
La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS  
La Zagala: Amor a oscuras: casa de García: A la luz de la luna  
La Madrecita, cuadros de costumbres, pasta, \$ 5.00.



UN  
LUJO  
QUE UD.  
PUEDE  
DARSE

Los señores E Mac Adam

R. y Abelardo Lobo han elevado ante la Municipalidad de Puntarenas un memorial en que se solicita se declare de inalienable una zona de los terrenos de La Punta de una extensión de 500 varas a partir del Faro de La Virgen por 150 varas de ancho y al propio disponer un pequeño gasto con el objeto de preparar esa zona convenientemente para dedicarla a campo de aterrizaje.

Es el deseo de los solicitantes que se hacen eco de la opinión porteña, que las naves aereas que a menudo nos visitan puedan aterrizar en aquel puerto y maniobrar con toda comodidad.  
En la próxima sesión la corporación resolverá acerca de esta solicitud.

### POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.  
El defensor de todas las causas nobles.  
La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

### Lea usted diariamente LA PRENSA

### QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxativo LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce somnolencia, ni malestar en la cabeza. Te garantiza que sólo hay un "Bromo Quinina" la firma de E. W. GROVE en cada caja.

**DEPOSITO y aserradero de maderas EL LABERINTO**  
VENDAMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS  
TELÉFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539  
STRUCK Y ALVARADO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

**Doble Grande y Pequeña**

POR ESOS MUNDOS

# La soberanía de México estuvo en peligro

Los periódicos del exterior han venido dando cuenta, con todo género de detalles, de las declaraciones que con motivo de las actividades de los intereses petroleros americanos radicados en México, en conexión con determinadas intenciones de Mr. Albert B. Fall, ex-Secretario del Interior, se han venido produciendo ante el Comité de Investigaciones que en Washington tiene a su cargo las averiguaciones alusivas al Teapot Dome.

De las investigaciones realizadas por el aludido Comité, se ha puesto en claro, que efectivamente, parece que existía el propósito, de parte de algunos petroleros americanos, en connivencia con algún alto exfuncionario, también americano, de dividir la República Mexicana en dos grandes porciones, empleando como instrumentos a algunos de los líderes políticos y revolucionarios mexicanos que son bien conocidos en aquel país.

El propósito de estos poderosos intereses norteamericanos, al que se ha catalogado dentro del grupo imperialista, se refería a hacer del importante puerto de Tampico la capital de una nueva República, abarcando ésta los Estados de Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y una gran zona del Estado de Veracruz, o sea la parte Norte de aquella entidad, es decir, la cuenca petrolera, fuente de incalculable riqueza.

La intriga debería desarrollarse en tal forma, que primeramente, la fracción segregada de la República, "declararía" su independencia respecto a México y poco después, "declararía" también su anexión a los Estados Unidos.

Para llevar a término toda esta intriga, se pusieron en juego toda clase de influencias políticas, y aun sociales, asegurándose que había suscritos varios millones para el fin indicado, los que eran aportados especialmente por algunos sindicatos petroleros que, como decíamos antes, tienen muy fuertes intereses radicados en México.

Afortunadamente para los mexicanos, toda esa intriga fracasó, y probablemente hubiera dado en el más completo misterio, si no hubiera sido porque actualmente, el choque de los grandes y poderosos intereses políticos en los Estados Unidos, ha dado como resultado que se haga una de las investigaciones que no sólo han causado más sensación en todo el mundo, sino que al llevarse a cabo, ha dejado al descubierto muchas de las maquinaciones que los prohombres del dólar urden constantemente, escudados en su poderío.

## La Gran Vía Casa francesa

Acaba de recibir para Semana Santa:

- Bacalao Noruego, legítimo
- Salmon Colorado
- Gargrejos de Rodel
- Sardinias de Rodel y Teyseonau
- Atun y Filet de Atun
- Macarelas y Filet de Macarelas
- Anchoas con Salsa Picante
- Espárragos Alemanes y del Monte
- Frutas de Lenzburg y del Monte
- Jaleas, Gran Variedad

Todos estos artículos se venderán a precio de costo, en bien del pueblo

Servicio a domicilio :-: Teléfono 754

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

### Depósito de Maderas del Libano

del Lic. don Arturo Volio

Excelentes calidades de cedro, quizarrá, laurel, ira rosas, etc., procedentes de la finca situada en las faldas del volcán Turrialba. Se atienden órdenes especiales, por toda clase de dimensiones. El Depósito está situado en San José, 100 varas al Sur del Palacio de Justicia

En SAN JOSE, teléfono 404. En CARTAGO, teléfono N° 8

Para toda clase de referencias entenderse con Don ISIDRO PERERA BOIX

## DEL AMBIENTE SOCIAL

### OPERADA

En la clínica de los doctores Victory y Pacheco fué operada la apreciable señora doña Estela de Gamboa.

Su estado de salud es muy satisfactorio por lo que nos alegramos mucho.

### NUEVO HEREDERO

De plácemes se encuentra el hogar de don Roberto Troyo y su señora Margarita Maroto de Troyo con la llegada de este bello varoncito.

Muchas felicidades le deseamos al nuevo heredero.

### BODA

En breve se efectuará en la ciudad de Heredia la boda del señor don Santiago Brenes con la gentil señorita María Chacón.

Anticipadamente formulamos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

### HOGAR FELIZ

El hogar de don Tobías Sancho y su apreciable señora doña Trina ha llegado una

preciosa chiquitita por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

### ENFERMITA

Muy enfermita se encuentra desde hace algunos días la niña Margarita Ortuño, hija de don Emilio Ortuño y su señora esposa doña Adelaida R. de Ortuño.

Que mejore pronto Margarita son nuestros mejores deseos.

### SOCIALES

Don Enrique Ulloa llegó de Heredia.

—Doña Danilo Jiménez se encuentra algo enfermo.

—De San Juan de Tibás llegó la familia de don Jorge Castro.

—De Limón vino don Gonzalo Facio.

—De Cartago regresó la señorita Dora Castro

—Don Tobías Escribano marchó para esparta.

—Don José González marchó para Heredia.

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

### Pensionados nacionales

Actualmente paga el Estado una suma aproximada de \$ 13.000 mensuales por pensiones.

El número de pensionados asciende a algo más de 250 así: Pensionados de Derecho 159 con un gasto de \$ 9.399,05 Pensionados de gracia 66 con un gasto de \$ 4.014 y 44 por los de Coto con un gasto de \$ 3.000 y resto de colonnes.

### Problema de las llantas anchas

De nuevo se llevará al tapete de las discusiones el problema de las llantas anchas o angostas en los vehículos que transitan por nuestras calles. Algunos señores regidores presentarán en breve un proyecto tendiente a prohibir el ingreso a la ciudad de carretas y otros carros que no tengan llantas cuando menos de cuatro pulgadas de ancho y elevar una solicitud al Congreso en el sentido de que se dicte una ley al respecto.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

### Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquelero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

### EL MEJOR TALLO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted — PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

### Reunión de la Junta de Caridad

Para el próximo domingo 13 a las 14 horas, se ha convocado a todos los miembros de la Hermandad de Caridad de San José con el objeto de conocer de los labores de la Junta en el año que termina y elegir la Directiva que ha de fungir en el próximo período.

Existe la idea de reelegir la Directiva actual en su totalidad como una prueba de confianza por la importante labor realizada.

## Para Aurelio Salazar

Pronto! Cual dulce melodía entona a la marcha nupcial. Cual música de triunfo y de gloria oírás tu marcha nupcial. Marcha que cifra, el cumplir de tus anhelos y sus dulces notas cual hermosa lluvia de laureles, engullecerá tu frente de acerado y garboso luchador. Triunfas por fin en el amor, como habéis triunfado toda la vida: Triunfas como triunfa el Evangelio que predicaste con el corazón y con el alma, que hoy uces, a otra lleva de virginales conceptos, a un angel que te hará feliz porque has sabido merecerlo. En esa hora solemne, en ese momento en que hacidos del brazo os soltáis hijos de la dicha; evocaré al cielo mi humilde oración para que las hadas de la felicidad y la fortuna os acompañen toda vuestra vida; para que el certero dardo del Cupido, que unió vuestros corazones, no se oscurezca jamás y que el día de mañana, cuando el destino plense azotaros seas el hombre de acero que supo conquistar triunfos y laureles.

JOSÉ FRANCISCO QUESADA

San José, 11 de abril de 1924

### J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

## Llamamiento a los Reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendencias, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga, extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José, 13 de Marzo de 1924

### LISTA DE CONTRIBUYENTES

SUMA ANTERIOR..	€ 385 20			€ 1 00
F. Arias A.....	2 00	Roberto Núñez.....		1 00
Santos López P.....	5 00	Toño Muñoz.....		1 00
Gerónimo Ulloa.....	1 00	Pedro Muñoz.....		1 00
Antonio Honed.....	1 00	Salvador Bonilla.....		0 50
Manuel Peraza S.....	2 00	Agustín Chavarría.....		1 00
Manuel Antonio Zeledón.....	0 50	Alejandro Chavarría.....		0 50
Santos Mendieta.....	1 00	Benito Betancú.....		0 50
Tranquilino Chacón.....	1 00	Socorro Betancú.....		0 50
José Manuel Córdova.....	1 00	José Angel Betancú.....		0 50
Román Villalobos.....	1 00	Nicolás Obando.....		2 00
Arturo Barrientos.....	0 50	Wenceslao Obando.....		1 00
Mannel Polanco.....	2 00	Joaquín Reina.....		5 00
Vicente González Arcos.....	0 50	Francisco García.....		1 00
Ernesto Brenes Chaverri.....	0 50	Roberto Belmonte.....		1 00
Diego Aguilar.....	0 25	Joaquín Noguera.....		1 00
Enrique Cortés Lira.....	1 00	Isidro Padilla.....		1 00
Enrique Cortés Chavarría.....	1 00	Reyes Callejas.....		1 00
Adán Madrigal.....	1 00	Felipe Peralta.....		1 30
Aurelio Villalobos.....	1 00	Paulino Dubón.....		2 00
Yanuario Matamoros.....	1 00	Juan Peralta.....		1 00
Aquiles Orlich.....	25 00	Enrique Cortés.....		1 00
Elena de Vaglio.....	5 00	Ramón Loaiciga.....		1 00
Ernesto Lang.....	10 00	Pablo A. Rivas.....		1 05
		Abel Peñas.....		0 40
		Dolores Baltodano.....		2 00
		Felipe Laguna.....		1 05
		Carrucha (El chino).....		0 20
		X X.....		0 30
		Antenor Baltodano.....		1 00
		Marcial Mora.....		0 50
		Elias Garro (Tres Rios).....		2 00

### CONTRIBUYENTES DE LIBERIA

Enrique J. Alsdorf.....	€ 5 00		
Santiago Zúñiga.....	1 00		
Elias Obando.....	5 00		
Nicolás Rivas.....	2 00		
Juan R. Muñoz.....	5 00		
Luis Núñez.....	1 00		

## VENDO

tres casas de madera, una Victrola de Gabinete con 100 discos, juegos de bolas para billar, canarios importados de Alemania, un zeazonte y pitorreal mexicano

MORA POVEDA —:— Apartado 842

## Traslado Machimbrado

— Patente Invencción No. 284 —

El mejor sistema de construcción

Unicos Depositarios

Aserradero y Depósito

de Maderas del Pacifico

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Lea la cuarta página en la que encontrara interesante materia

# PATÉTICO Las honras fúnebres de hoy...

Descubrílos, que todavía después de cinco años de presenciada la tragedia, desfilan delante, de nuestros ojos sagradas reliquias de los que fueron víctimas en ella.

Ha querido el dedo de Dios, como buril justiciero, marcar en estos momentos de la transmisión del mando en la República el recuerdo de lo que *hubo* para que evitemos lo que *habrá*, si insensatos volvemos al vómito de lo que expulsamos como dañoso para la comunidad. El fúnebre desfile que conduce al panteón los restos de los héroes de la Patria hace desfilan también ante el recuerdo todas las crueldades que sufrimos, cual más cual menos, donde nacimos y fulmos envueltos en los pliegues del mismo pabellón; como si para los sicarios hubiésemos sido parias o seres extraños a la especie humana. La intermitencia que distingue las más graves dolencias del cuerpo humano señala en estos momentos el más grande peligro para nuestro cuerpo social, con sólo el sístoma amenazante de presentarse de nuevo en las tablas del procelso gubernativo la espantosa mascarada de aquellos hombres de ingrata memoria.

¿Qué será de Costa Rica si luego, después de tan breve pausa, volvemos a marchar a paso doble o a bailar a compás de polka, perseguidos por quienes censura merecen, y ultrajados en todos nuestros derechos por aquellos que sus derechos perdieron por la sanción de las leyes?

¡Almas nobles y generosas, cuya carnal vestidura fué rasgada por mano fratricida, para la redención de la Patria; inspirados previsión en la paz y vuestro denuedo en la lucha, si como vosotros somos ungidos para el sacrificio!

Y con vuestra valiosa intercesión ante el Dios de las batallas conseguí que la espada del Arcángel sea nuestra espada, que ponga en fuga, que aniquile a los internos enemigos de esta Patria que guarda vuestra memoria, besa vuestras reliquias y se inspira en vuestro heroísmo.

RANINI

## SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica  
Cumbreras de hierro para techos  
y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

**Tomás Fernández**

Apartado 614

Teléfono 198

## Notas de Liberia

Magnífica e imponente resultó la entrada de las carretas con piedra de cal, el domingo pasado. Salieron de ésta para "El Asientillo" el viernes en la noche un número poco más o menos de 25.

¡Hacia ya mucho tiempo no se presenciaban estos espectáculos en Liberia!

Digna de muy alto encomio ha sido en esta ocasión la actitud del señor Presidente de la Junta Diocesana, Edificadora y Parroquial de esta ciudad, como la del resto de la Junta y la comisión de señoras.

Era de verse la energía con que de un lado a otro se vieron desde el lunes pasado correr por esas calles a don Hector Zúñiga, don Elías Baldoceda, don Edgardo Baltodano, don Félix Rivas y otros agregados.

Por la tarde del mismo domingo, debido a la simpática invitación de nuestro Párroco, Presb. don Antonio Bermúdez, se aglomeró el pueblo en el lugar denominado "la calera", donde existía una cantidad de cal ya quemada para el mismo trabajo, la que fué traída al lugar donde se construirá dicha Iglesia, en hombros de varones, mujeres y niños.

Diez carretas quizá, se hubieran hecho lo que aquella gente lieca de buena voluntad hizo en tres horas de trabajo! Y por la milésima vez se confirmó el antiguo y conocido refrán que dice: "La unión hace la fuerza"

También el lunes retro próximo, se reunió dicha Junta en sesión extraordinaria, acordando la reparación de la Ermita de la Agonía que está en bastante mal estado, para lo que se dispuso pasara la Junta con dos carpinteros a ver los desperfectos, para tratar de remediarlos. Por lo que se acordó, después de esta visita ocular, cambiar toda la regla del techo, junto con tres tirantes que están en mal estado y amarrar el cuerpo central con tres tirantes de hierro, con este motivo se pasó un oficio a don Federico Sobrado, pidiéndole el valor de dicha regla y se pidieron a la capital los tirantes de hierro.

Es una verdadera lástima que hablando aquí personas de espíritu tan entusiasta y emprendedor se asfixien o enfermen con el aire malsano que cierto círculo hace, haciendo oposición a las obras buenas!

Pero ¿qu' vamos a hacer esas ya la idiosincrasia de Liberia "ni hacer ni dejar hacer". Sobran personas que digan por ahí que esa Junta está haciendo despilfarro de los fondos, haciendo como los hay tantos comprobantes para desmentir, pero no nos ocupemos de eso. Adelante señores miembros de tan benéfica Junta! No desmayéis, seguid en vuestra buena senda! Y vosotros, liberianos, consententes pensad un momento en la magnitud de la obra que hoy se empieza, no

### VIENE DE LA PRIMERA

diente, en el fondo del salón, aquellos pabellones se desplegaban uno al lado del otro.

### Los restos de Selim Arias

A las 14 horas de ayer con un desfile muy numeroso, fueron trasladados los restos de Selim Arias de la casa de habitación de su pariente don Juan Luis Vargas al Edificio Metálico, donde fueron colocados en el sitio destinado en la capilla ardiente.

### La Guardia de Honor

Desde las 15 y 30 horas hasta las 22 de ayer, los restos fueron custodiados por maestros y maestras que se relevaron de cuatro en cuatro cada cuarto de hora.

El salón en que estaba la capilla ardiente fué muy visitado durante todo el día de ayer y más en las primeras horas de la mañana de hoy, en que hicieron guardia de honor revolucionarios y simpatizadores del movimiento del 1919.

### Atento saludo

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de dos buenos amigos, don Miguel Villa Erazo y don Alfredo Cadet, quienes se distinguieron en la lucha recién pasada como activos y sinceros elementos de la causa reformista en Limón y Siquirres, respectivamente.

El señor Cadet regresó ayer a hacerse cargo de la Tesorería Municipal, del cantón donde reside, cuya designación muy acertada acordó el Ayuntamiento siquirreño en su sesión primer ordinaria que celebró la semana anterior.

### A quien correspondía

Vecinos de la Penitenciaría se quejan de un derrame de agua que existe en la calle que pasa detrás de la Penitenciaría a causa de un tubo que está en mal estado.

El daño está desde hace como un mes y a pesar de las repetidas quejas no se ha corregido el desperfecto.

Trasladamos la queja a quien correspondía.

es solamente de interés local, sino espiritual y moral. Tened presente que entre mejor es nuestra casa más cariño le ponéis y así entre mejor sea vuestra Iglesia, más grande será vuestra fe. Olvidad por un momento el rudo odio, las mezquinas rencillas, la revuelta política y dedicados con ahínco al efecto de tan interesante obra que Dios os sabrá recompensar nuestros esfuerzos.

K. D. T.

Liberia, 7 de abril de 1924

### En el Templo de la Música

A las 9 horas las cinco cajas que contenían los restos de aquellos héroes fueron trasladados del Edificio Metálico al Templo de la Música, donde tuvo lugar las solemnes honras fúnebres que procedieron al desfile y entierro de los restos.

### Los discursos

En una tribuna colocada en la puerta principal del edificio hacia el lado derecho dirigieron la palabra a la concurrencia el profesor don Omar Dengo en nombre del Gobierno y de los maestros y el General don Jorge Vollo, en nombre de los revolucionarios del Sapoá y a petición de éstos.

Por absoluta falta de espacio nos vemos obligados muy a nuestro pesar a dejar los discursos para nuestra próxima edición.

### El desfile

El desfile fué un espectáculo imponente. La concurrencia fué verdaderamente extraordinaria llenando la

### Colisionan un carrretón y un tranvía

A las 10 horas de ayer se produjo en la Cuesta llamada de Traube, frente a la clínica Victory y Pacheco un choque entre el carro del tranvía n.º 3 conducido por el motorista Rafael Salazar y el carrretón guiado por Juvenal Jiménez y que es propiedad de Rafael Díaz.

Ignoramos los detalles del suceso y cómo se produjera el choque pero es lo cierto que a consecuencia del mismo tranvía resultó con las dos plataformas destruidas y los vidrios destrozados y el carrretón ileso. No hubo desgracias personales que lamentar.

Tanto el carrretonero como el motorista fueron detenidos.

### Objeto de una reunión de Municipales

En nuestra edición del miércoles informamos de una reunión a que habría convocado el señor Ministro de Seguridad Pública a los señores Regidores y que tuvo lugar en el local de la Inspección General de Municipalidades a las 16 horas del día dicho.

El señor García Solano con todo respeto hizo notar la irregularidad en que incurrió la Municipalidad al no tener una persona especial designada para el cargo de Tesorero a fin de sentar las responsabilidades del caso si ocurriera alguna irregularidad, ya que en la actualidad una institución bancaria la que

amplia avenida de las Damas y parques.

Inicio el desfile una delegación de la Escuela Normal con estandarte. Seguían por su orden y portando los respectivos estandartes, los siguientes colegios y asociaciones: Colegio Superior de Señoritas, Instituto de Alajuela, Colegio de don Luis Gonzaga, Liceo de Costa Rica, Banda Militar, restos de los héroes, conducidos en hombros de los revolucionarios del Sapoá, estudiantes y maestros; duelo de la familia y compañeros de armas de los extintos; señores Presidentes de la República, del Congreso, de la Corte Suprema de Justicia, señores Designados a la Presidencia

### La ley de accidentes de Trabajo

En la Sociedad Federal de Trabajadores se efectuó antenoche una interesante reunión obrera en el transcurso de la cual se leyó un proyecto de ley de accidentes de trabajo, la cual será presentada por medio de la diputación reformista o republicana a la discusión y aprobación del Congreso.

El asunto mencionado es de gran importancia é interés para las clases trabajadoras las que deben interesarse por concurrir a las sucesivas reuniones, una de las cuales tendrá efecto el próximo lunes a las 19 hs. en el mismo local, esquina opuesta a la Botica de "La Dolorosa".

### Marcelino García

Viene de la página 1

el espíritu costarricense y hacer de García Flamenco, el humilde maestro, una devoción tutelar de la república. El maestro García Flamenco es una divinidad, no en el corazón egoísta de los hombres, sino en el corazón de Dios.

RÓMULO TOVAR

de la República, señores Arzobispo Metropolitano Obispo de Alajuela, 3 Vicarior de Apostólicos de Limón y Secretarios de Estado; Cuerpo Diplomático y Consular, Diputados del Congreso Constitucional, señores Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, y los señores expresidentes de la república; señor Gobernador de la Provincia, Regidores Municipales, Clero, Junta de Educación, Colegio de abogados, Facultades de Medicina, Técnica y de Cirujía Dental y Cruz Roja Costarricense con bandera y demás público.

El desfile salió del templo de la Música hacia el Oeste hasta la calle 2.ª doblando aquí hasta la Botica Francesa, de donde se continuó por la avenida 4.ª hasta la calle 14 con rumbo Oeste y doblando al sur hasta encontrar la avenida 10.ª del Cementerio para terminar frente a la puerta principal del Cementerio.

### El enterramiento

Siempre en hombros de los compañeros de armas de los héroes las dos cajas fueron conducidas a la fosa que guarda los restos de los demás compañeros de cruzada Rogelio Fernández Güell, Ricardo Rivera, Jeremías Garbano y demás muertos en la Patria en el trayecto en el interior del cementerio.

A las 12 30 horas el regreso de la enorme concurrencia había terminado después de cumplir con el deber sagrado de rendir un último homenaje a los héroes de las libertades patrias.

### Alumnos rechazados en las escuelas

Hace algunos años que en el distrito de San Francisco de Guadalupe existía una escuela, la cual fué suprimida por considerar que aquel distrito podría fácilmente anexarse a San José, cosa que en efecto se declaró.

Pero ahora resulta que los alumnos que de aquel distrito vienen a San José han sido despedidos de la escuela alegando, entre la di posición mencionada, que deben matricularse en la escuela del distrito, que en éste caso no la hay.

Asunto es este muy serio que el respectivo Inspector escolar debe resolver.

### Desahucio contra 27 familias

Parece que en la próxima semana se presentará, si no ha sido ya presentado, un juicio de desahucio contra 27 familias.

Según los datos que nos han sido suministrados, aquellas familias van al día en el pago de los alquileres y se recurre a esa maniobra para poder bular la ley de inquilinato y aumentar el precio de alquiler de las casas, al ser solicitadas una vez desahuciados los actuales inquilinos.